

ORGANO DEL PARTIDOR EPUBLICANO
y Defensor de las Conquistas Democráticas de Costa Rica

Director y Gerente: ROMULO TOVAR

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, VIERNES 2 DE MAYO DE 1924

Número 117

EDITORIAL

El Mensaje del Señor Presidente

Todavía no es hora de que despidamos al señor Presidente Acosta como corresponde hacerlo a los costarricenses en justicia, pero sí es bueno ir reconociendo sin egoísmos lo que él ha hecho en favor de muchos intereses de este país. Desde luego debe saludarse como amigo de la paz, ya que de la libertad todos estamos de acuerdo en reconocer que lo fué de modo permanente y sincero. Pero también ha sido amigo de la paz. Su mejor lección de los últimos días de su gobierno ha sido esta de ser amigo de la paz y la manera como conservó esa admirable paz nacional que es la más preciosa virtud de la república. Ha salvado esa paz, a punto de ser alterada por bastardos intereses, con solo un arma, con la confianza en sí mismo y en el honor de los hombres. Esto es lo que aplaudimos en él: esa profunda confianza que él tuvo en sí mismo como garante de la paz pública. También fué así como el Presidente Jiménez, en horas de angustia salvó esa preciosa paz costarricense: con la confianza en sí mismo. Yo, pensaba el señor Acosta, Presidente, yo garantizo que esa paz no se alterará. Esa paz no se alteró. Pero seamos francos todos a nuestra vez, fué necesario que nos acostubrámamos a esa idea de que nos bastaban las palabras del Presidente para tener fe en que la paz pública no se alteraría.

De esa paz ha nacido la grande historia de los últimos días: las elecciones de diciembre en que cerca de setenta mil hombres depositaron su voto en las urnas electorales y la renovación de los poderes públicos.

Ayer se reunió el Congreso en medio de la expectación nacional e hizo toda su labor serenamente. Quién pensó en desintegrarlo? Quién pensó en herir de muerte las instituciones públicas? Quién quiso el mal? No importa quien fuera. El mundo sabe ahora que la república de Costa Rica ha renovado con hermoso ejemplo sus poderes, que sus instituciones siguen funcionando correctamente, que la paz costarricense, fecunda en bienes perdurables, sigue siendo el honor de esta nación, sigue siendo ejemplo en este continente.

El Mensaje del señor Presidente es también un hecho que hace honor al Mandatario y a su República. Nos interesa de ese Mensaje el párrafo acerca de la lucha eleccionaria que hemos realizado los costarricenses. Hay un problema en relación con esa lucha, el de la integración de las juntas electorales, respecto del cual no ha sido posible llegar a un común sentir entre los partidos combatientes. El Partido Agrícola continúa levantando protestas contra la manera como fueron integradas esas juntas electorales, y atribuye a ese hecho la mala fortuna de su causa. El Presidente dice sencillamente, hablando de la manera como fueron integradas dichas juntas: "La más elemental rectitud me aconsejó la resolución, y la adopté sin vacilar, y la adoptaría de nuevo, y esa misma tendría que adoptar cualquiera que se viere en iguales circunstancias". Que sea él, el señor Presidente, a quien se ha tenido siempre por juez en estas cosas, quien nos justifique de las acusaciones de nuestros contrarios. Se habla allí de la tiranía de las

juntas. Nosotros decimos que la suerte de los partidos dependió no de la tiranía de las juntas sino de los valores morales de los partidos mismos, y que en cualquier momento en que se tomen mejores medidas eleccionarias siempre habrá algo sobre lo cual no cabe legislar, y es eso, los valores morales de los partidos. Cuando un partido es condenado por la opinión pública sólo lo salva una cosa, sólo lo salva un crimen. Cuando un partido cuenta con la adhesión de todo un pueblo, cuando expresa las aspiraciones aun esperanzas de todo un pueblo, no hay instituciones por perfectas que sean que puedan oponerse a que los pueblos realicen sus esperanzas y aspiraciones. Por qué ha triunfado el Partido Republicano? No lo podrán decir nuestros enemigos. No lo queremos decir nosotros. Pero alguna razón profunda ha hecho inevitable esa victoria.

Ya está terminada la lucha. Se precia el Partido Agrícola, por medio de su Jefe, el haber querido contribuir a mantener la paz nacional. Sea así. No queremos creer que los costarricenses, quienes quiera que ellos sean, habrían de estimar como título de su vida el de haber colaborado en una u otra forma por destruir la paz de su patria. Sea así, porque también el señor Echandi lo dijo algunas veces, y quede como lección para el porvenir que lo único porque los costarricenses deben pelear seriamente es por la paz que ha vivido bien y con ejemplo.

EL EJERCITO

según el Presidente de la República

Las armas que el Pueblo de Costa Rica puso en mis manos, ahí las dejo limpias de dolo y reluctantes de honra, tal como las recibí. Jamás fueron usadas contra el derecho; jamás fueron esgrimidas para oprimir a un solo habitante de la República y sólo pido a Dios que así continúen en los almacenes militares, destinadas únicamente a cumplir la justicia y a garantizar la libertad. Los que las tuvieron a su cuidado en todo ese lapso, fueron fieles y rígidos guardianes de ellas y merecen los elogios más amplios de sus superiores.

Un roto chileno desafía a Firpo

Rojas, un famoso atleta chileno, se dirigió a Buenos Aires para proponerle a Firpo una lucha. Nos cuentan que a Firpo no le desagradó la fachada del reto, y ofreció desarmarlo al primer golpe, pero los entrenadores de Rojas pidieron dos meses para prepararlo.

Firpo sale pronto para Estados Unidos, en donde cree encontrar al chileno.

Los nuevos Comandantes

Según la orden general de ayer tarde transmitida a todas las guarniciones de la República, fué nombrado primer Comandante de la Primera Sección de esta capital, el Teniente Coronel don Dídimo Fallas, y para Comandante de la Segunda, el Coronel don Anibal Morales, quienes se hicieron cargo de sus respectivos puestos ayer mismo.

Discurso

DEL SR. PRESIDENTE
DEL CONGRESO

Luego se puso de pié el señor Presidente del Congreso Lic. Volio y dijo:

"Una vez más, señores diputados, recibo de vosotros el alto honor de dirigir vuestras sesiones. Yo bien sé que no lo merezco y de allí que mi gratitud sea tanta.

Prometo, que como en otras legislaciones, mi mayor empeño será el de obtener el ambiente de armonía, de mutua estimación propia y a nuestras labores.

El país entero espera de nosotros una tarea reconstructiva, fecunda, y para ello es preciso que haya la más completa cordialidad.

Nuestros adversarios de ayer serán nuestros compañeros de mañana. El odio, como los movimientos sísmicos nada edifica, solamente destruye.

Señores diputados: yo juro a la patria por encima de la efervescencia de las pasiones, el sagrado cumplimiento del deber, y el respeto a la Constitución y a las leyes.

Discurso del Rerepresentante Zúñiga Montúfar

Señores diputados:

He pertenecido a la agrupación que postulaba Candidato a la Presidencia de la República al Lic. don Alberto Echandi. Como los diputados de aquel Partido lanzaron un manifiesto al país, diciendo las razones que tuvieron para no concurrir a esta sesión; y como además la prensa echandista me califica de transfuga, en una forma que hiere mi amor propio, debo manifestar que si he llegado aquí a integrar el quorum legal, es porque sobre toda consideración política está el mandato imperativo de la Constitución.

He venido, pues, a cumplir con un deber. Acabo de votar por mi Candidato, el Lic. don Alberto Echandi. Me considero derrotado, pero esa derrota no la recibo con amargura sino con complacencia, porque sé que entre los partidos jimenista y volista existen elementos nobles, que han de servir eficazmente al país.

Al congratularlos a ustedes, hago votos porque la Providencia guíe los pasos del nuevo elegido a la Presidencia, que es hombre de gran corazón y de singular inteligencia.

No creo desdoloroso, extender mi sincera congratulación de diputado vencido, a los diputados victoriosos.

(Aplausos y vivas).

Salida de Correos

Mañana sale correspondencia para Europa, vía Bristol y Sur América vía Cristóbal por el vapor "Camito".

El sábado por el vapor "Tolosa" se despachará la correspondencia para Europa y Estados Unidos, vía Nueva York.

PARRAFOS del Mensaje Presidencial

SEÑORES DIPUTADOS:

Vengo a rendiros mi último informe anual con la misma fe en el Pueblo de Costa Rica y en su destino con que me presenté ante vosotros el primer día de mi Administración, y antes vigorizada esa fe con cuatro años de gobierno, en los que he podido compenetrarme de las necesidades del país y de todos los problemas que lo afectan, así como he observado y quilatado los diversos resortes de la política nacional, y las cualidades y defectos inherentes a nuestro pueblo.

La lucha eleccionaria no fué más ardiente ni distinta a las anteriores, puesto que en cada caso se presentan nuevas circunstancias de carácter personal o de deficiencia de las leyes, que hacen siempre difíciles y embarazosos esos momentos de ansiedad política; pero es cierto que el orden se mantuvo inalterable, y la batalla se llevó a cabo entre los distintos partidos, sin la intromisión enojosa del poder.

El Gobierno se limitó a encausar la campaña dentro de las normas que establece la ley; y si todos los partidos, a su turno; se han mostado quejosos, es porque no están todavía habituados a esa actitud de los que mandan, y la malicia socarrona y la desconfianza ultrajante, nacidas del espectáculo corriente en las democra-

cias, de suyo turbulentas, no les permitían ver y justipreciar con claridad la conducta del Gobierno, quien aspiró siempre, y ese es su título más satisfactorio, a honrar y prestigiar a la República por encima de todos los intereses y a enseñar al Pueblo a tener fe en sus hombres dirigentes.

Empezaron las dificultades con el nombramiento de las Juntas Provinciales. Los partidos miraban el asunto con distinto criterio, según lo que cada uno convenía, y el Presidente las integró con un miembro de cada partido, pues no podía desconocer los derechos de todas las agrupaciones que se disputaban el triunfo, cualesquiera que fuesen sus puntos de mira en cuanto a programas y propagandas. Aparecían tres partidos con todas las características de tales, y tres eran los miembros de las Juntas que había de nombrar el Presidente. Si en otra ocasión el problema se plantea de otro modo por ser menos o más los partidos militantes, el gobernan- te consultará y verá la manera de salvar el escollo; pero en esta vez la más elemental rectitud me aconsejó la resolución, y la adopté sin vacilar, y la adoptaría de nuevo, y esa misma tendría que adoptar cualquier otra que se viese en iguales circunstancias; salvo que previamente se hubiese convenido en un arreglo de carácter público,

que uniera en una sola a dos agrupaciones diferentes, lo que podría servir de punto de partida para una apropiada decisión presidencial.

Se impone, eso sí, la reforma de la ley en muchos puntos capitales, así como la aclaración perfecta de las atribuciones de las Juntas y del Presidente de la República; no vaya a ser la actual, en el porvenir, el pretexto para la tiranía injusta y odiosa de las Juntas o para la igualmente injusta y odiosa del Presidente, pues la República debe erigirse sobre los principios invariables e incommovibles de la justicia y de la más completa severidad en su aplicación. Las actividades de los partidos, y los medios a que todos recurren en la fiebre del empeño, estorbaron el triunfo de uno de los tres en las elecciones del 2 de diciembre; pero vosotros, como lo ordena la Constitución, llenaréis vuestro deber y diréis a quién entrego el poder el próximo 8 de mayo. Yo aceptaré lo que resolváis, que ha de venir ceñido estrictamente a la ley. El país también se inclinará ante ello, y la República progresará su pacífico camino, entre la simpatía respetuosa de las naciones del mundo, y sintiendo que en su seno se desarrollan con alentadora armonía todos los principios de la más avanzada civilización.

Preocupaciones por el futuro de los niños

En lo futuro los niños del mundo estarán bajo la protección de la liga de las naciones. La oficina internacional promotora del bienestar está funcionando en Bruselas, bajo los auspicios de 30 naciones y de varias organizaciones nacionales; pero el consejo de la liga con consentimiento de las partes interesadas, ha autorizado la concentración de las actividades desarrolladas en favor del bienestar de los niños del mundo a esta ciudad.

Las autoridades militares japonesas han frustrado el intento

que hicieron dos ingenieros americanos, representantes de la Sinclair Oil Company, para entrar en el noroeste de la isla de Sakhalin. Estos, al verse acusados por las autoridades japonesas, emprendieron su fuga hacia Yokohama, a bordo de un cañonero. A este respecto el gobierno japonés ha declarado que él no reconoce ninguna concesión que el gobierno del Soviet ruso haya dado en dicha isla, puesto que está la patente al territorio japonés y que está dispuesto a defenderla.

Avenida Fernández Guell  TELEFONO. 256 San José, C. R.

Una señora se hiere con un hacha en el estómago

El suceso se desarrolló en una de las barracas próximas al Hospital.

La señora Juana Fonseca, impulsada por las dificultades que atraviesa en su hogar en el que abundan constantes disgustos y contrariedades, intentó poner fin a sus días infiriéndose una herida en el estómago con una hacha, arma que usaba para el servicio doméstico.

Los vecinos que por suerte

vieron aquella desagradable escena, la prestaron los más inmediatos auxilios conduciéndola bañada en sangre al Hospital, en cuyo centro fué debidamente atendida por el doctor Montero, quien dictaminó no ser de gravedad el caso.

La paciente una vez curada no quiso permanecer en el Hospital y se la condujo a la casa.

Funerales y entierro de la señora María Teresa Montealegre de Barrionuevo

Nuestra sociedad se encuentra hoy de duelo con la desaparición de la que en vida fué modelo de esposa y de madre, la virtuosa señora doña María Teresa Montealegre, esposa de nuestro buen amigo el Doctor don José María Barrionuevo.

Hoy cubre un velo de tristeza el hogar que dió muchos años albergue a este matrimonio siempre feliz, en unión de sus hijos y otros miembros de familia que hoy lloran esta sensible e irreparable pérdida.

Esta mañana efectuáronse sus funerales en la Iglesia del Carmen, a cuyo acto asistió un selecto y escogido público, integrado por distinguidas e íntimas relaciones de los esposos Barrionuevo Montealegre.

Al terminar de celebrar los oficios religiosos, partió el fúnebre cortejo hacia el Cementerio General, acompañando el cadáver una numerosa concurrencia de señoras, señoritas y caballeros.

Sirvan estas líneas como prueba de nuestro pesar al estimable doctor don José María Barrionuevo, a sus desconsolados hijos, haciéndolo extensivo a los señores Oscar Montealegre y señora, Francisco Montealegre y señora, Jorge Lara y señora, don Raúl Montealegre, a la señorita María Luisa Barrionuevo, a don Manuel Barrionuevo y señora, a don Joaquín y a todos los demás miembros de la familia doliente.

Un acto de bolseo en plena capital

A pesar de la estricta vigilancia que en todos los minutos del día ejerce la policía de investigación seceden con frecuencia atracos y robos a la clara luz meridiana.

Ayer resultó víctima de estos profesionales, el joven Víctor M. Carvajal, Jefe de Construcciones Municipal, sin que pueda precisar como y cuando se realizó la operación por no haberse dado cuenta de ella.

No hay duda de que el sujeto operador, es un técnico que supo aprovechar el momento del entusiasmo que ayer se celebraba en la capital para realizar su plan.

Es el caso que del bolsillo interior del saco de Carvajal desapareció una cartera que contenía varios objetos; dos números de la lotería que se jugará el domingo próximo; son estos billetes, un 15.224 y un 1.571, además la cantidad de 160 colones y otros varios documentos personales.

Los detectives tienen ya el parte correspondiente y dada su actividad se descubrirá la mano misteriosa que dirige estos movimientos.

Se vende barato

en buenas condiciones un coche americano de 4 ruedas, una volante de 4 ruedas y 1 caballo para idea. Todo con sus respectivos aperos.

En esta oficina informarán.

VERMICIDA INFANTIL
El mejor matador de lombrices hasta hoy conocido
De venta en todas las Boticas

Fiesta de Gala Homenaje al nuevo presidente de la República

Se organiza una fiesta soberbia en honor del Lic. Jiménez con motivo de su elección a la presidencia de la República.

Este acto lo verificará la Compañía Española María del Pilar Martínez en el Teatro América, dedicando para su mejor efecto, un programa selecto y de mucha atracción.

El coliseo será engalanado artísticamente en todo su interior y tomará parte la Banda Militar de San José, de Heredia y de Cartago.

A este festival de arte y de patriotismo asistirán distinguidos elementos de nuestra sociedad, el Honorable Cuerpo Diplomático y Consular. Altas personalidades del Foro, y del Gobierno y todo el que sienta simpatía por el triunfo obtenido, que es para la patria, triunfo de paz, de concordia y de armonía entre toda la patria costarricense.

La fiesta que se prepara, ha de resultar uno de nuestros más grandes acotamientos sociales.

El Sr. Director del Herald de Puntarenas de duelo

El señor don Francisco Luis Enríquez director de nuestro colega el "Herald" pasa por el doloroso trance de perder a su querido padre, el señor don Domingo Guzmán Enríquez, quien residía en nuestra vecina república de Nicaragua.

En esta hora aflictiva damos a tan distinguido miembro de la prensa nacional nuestro testimonio de condolencia haciéndolo extensivo a su apreciable familia.

Los teléfonos de Zapote y Curridabat

Hoy quedarán restablecidas las líneas telefónicas de los distritos de Zapote y Curridabat, cuyo servicio va directamente a la Central.

Todo el trabajo de instalación es obra del joven Inspector don Adán Castro, quien puso todo su empeño y actividad para restablecer lo más pronto posible este servicio que tiene suma importancia para estos distritos.

Sabemos que el señor Castro, se empeño en reformar todo el personal a sus órdenes a fin de mantener constantemente todas las líneas de los distritos y pueblos rurales en buen estado.

NORTHERN RAILWAY COMP.
Servicio de Trenes

Se pone en conocimiento del público que esta Empresa ha establecido un servicio extra de pasajeros los días domingo entre San José y Turrialba.

Dicho tren saldrá de San José a las 9:00 horas y en el viaje de regreso saldrá de Turrialba a las 12.45 y hará paradas en las estaciones intermediarias.

M. M. MARSH, Superintendente
G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Abril 29 de 1924.

Vea nuestro número de mañana

DE DESAMPARADOS

Verdades amargas que deben decirse

Es la hora del triunfo para el Partido Republicano. Celebre el pueblo con regocijo el magno acontecimiento que ha salvado a la República, llevando a la presidencia, al más preclaro de sus hijos, Lic don Ricardo Jiménez. Enciéndase la llama del entusiasmo patriótico en el corazón de los ciudadanos que han sabido cumplir lealmente con su deber. El éxito, ha sido el premio a los esfuerzos realizados por los soldados de la noble causa. Pero, oíase bien! Que sean los republicanos por sobre todo y antes que todo los que tengan derecho legítimo a ese regocijo. Aquí en Desamparados, lo sabe todo el país, la lucha de los republicanos fué titánica y formidable: los de arriba, aplastando a los de abajo; el magnate contra el pobre; el cura terco y mandón, abusando de su sota; las autoridades, la agencia de licores. Los primeros caen, respetemos el sueño de los muertos.....

El último, el señor Agente de Licores, español de origen, a ese señor nos vamos a referir en este artículo y otros sucesivos. Este amable señor Lorente, durante la campaña política aquí en Desamparados, fue enemigo declarado del Partido Republicano y de su agregado candidato, don Ricardo Jiménez. Su agencia fué un Club echandista; allí se daba aguardiente a diestra y siniestra a los campesinos, a cambio del voto para el señor Echandi y de allí emanaban todas las órdenes de propaganda; allí se escribían las hojas sueltas; difamativa diatriba con la cual trataban de restarle fuerza a la causa que hoy triunfa.

Aquel era el centro de reunión del estado mayor verde;

y todo esto se hacía con la venia del señor Lorente quien siempre era esperado con ansia por todos sus copartidarios los echandistas, pues era el portador de las nuevas que ofrecía la marcha de su partido.

El tres de diciembre supimos, por boca de un sincero y connotado echandista, que este patriota señor estuvo a felicitar, en su casa, al señor Echandi.

Y nos vemos obligados a quitarle la careta en estos momentos, porque sabemos que ésta hora de triunfo para los republicanos, le está quemando incienso al Lic. Jiménez, con el preconcebido propósito de que su contrato de licores sea prorrogado por 4 años más y él, vivir cómodamente en San José devengando los 600 cristóbales que sin costarle nada le proporciona la agencia en cuestión. Ya lo vemos organizando banquetes para el señor Soley Güell y lo encontramos en viajes a Cartago, a hacer insinuaciones a que no tiene derecho, porque repetimos este señor fué uno de los más decididos enemigos del Lic. Jiménez.

El Partido Republicano de Desamparados se empeñará, por todos los medios que estén a su alcance, porque a este señor Lorente, se le quite la Agencia de Licores, que se le da a un republicano, de los que sacrificaron sus energías. Ninguno de los republicanos andamos tras de granjerías. Nuestros trabajos en pro del partido republicano, fueron por la patria, pero sí queremos que en los momentos de la victoria, también se pueda hacer sanción.

Republicanos Desamparadeños

Los partidos políticos de Cuba

Son tres los partidos que salieron a la lucha política en la Isla de Cuba, zayistas, conservadores y liberales.

Las elecciones se verificarán en el próximo mes de noviembre.

Los candidatos a la presidencia son: el General Gerardo Machado y el Doctor Mendietta, liberales miguelistas, el Dr. Alfredo Zayas que pretende la reelección y el General Menocal que hace igualmente trabaja por volver a ocupar la primera Magistratura.

Los descontentos por la reelección son algunos elementos veteranos, capitaneados por García Veles ex-ministro de Cuba en Londres, quien se dice prometió combatir la candidatura de Zayas llegando si fuese preciso hasta la revolución.

Un colega nuestro publicó un cable dando cuenta de que este movimiento estalló en una provincia de las Villas, Santa Clara sin otros datos que lo confirme.

En esta república hay muchos cubanos que aguardan noticias serias de sus familiares, y una vez obtenidas tendremos el gusto de darlas a conocer al público.

La simpatía y el acervo que nos une al pueblo cubano nos obliga a ello.

La señorita Carmen Chaves

parte mañana para París

Mañana se ausenta de nosotros, la virtuosa señorita Carmen Chaves Arias, dejando en toda la sociedad josefina un grato recuerdo.

Parte rumbo a Francia la niña, que seguirá siendo todo candor y dulzura, sensitiva delicada.

La lleva una devoción mística, a la que vivió y vive abrazada, sin que ningún valor e influencia del mundo, la impidiera realizar la fe religiosa que sustenta.

El propósito es ingresar como novicia en la Santa Congregación de Monjas de Sion establecida en París, y tras estas ideas, emprende su ruta aprovechando el viaje de otras distinguidas damas de esta capital y de la ciudad de Santo

Domingo en cuya compañía va la que pronto vestirá el santo velo de la divina Hermandad.

A despedirla hasta Limón irán muchas amigas, con su Sr. padre don Máximo Chaves y algunos miembros de la familia.

En Colón tomará el buque ARES de la compañía holandesa que le ha de conducir hasta el Havre.

Quiera Dios que el camino que hoy emprende esta distinguida señorita, flor perfumada de un hogar todo virtud y honradez sea siempre iluminado con los resplandores vivísimos del cielo, a fin de que sus padres participen de una dicha sin duda que el destino les tiene reservado para el complemento de su felicidad.

La Educación Nacional

La Educación Pública no ha hallado tropiezos de parte del Gobierno, sino que al contrario, su difusión bien equilibrada ha sido una de sus diarias preocupaciones.

En un cuatrienio de observación, sin pretender entrar en el terreno de las reformas sustanciales, y esperando ver y sopesar los frutos de los sistemas implantados, he podido apreciar una que otra laguna, que no anoto, porque juzgo que es conveniente y aconsejable conceder más tiempo de prueba a esos sistemas en vigencia, para aceptarlos resueltamente, derogarlos o reformarlos.

La enseñanza secundaria, gratuita casi del todo, casi pródiga, pierde una de las más grandes oportunidades de educar. El estudiante no desarrolla así sus facultades y sus poderes latentes. El debe acudir en su propio auxilio, sin esperar lo exigirlo del Gobierno, con el trabajo de su mente o de sus manos, para que a la vez que nutra su espíritu, desenvuelva todas sus posibilidades y eduzca desde niño sus energías potenciales. Se ha observado que muchos hijos de ricos, o los de los pobres protegidos con largueza sin méritos para ello, por su escaso intelecto, o por su mala salud crónica, o por sus innatas propensiones inferiores, o por sus hábitos arraigados de pereza, no pueden su carácter individual con la misma belleza y el mismo poder con que lo hacen los niños bien dotados que luchan con dificultades de toda clase para adquirir su educación.

Si el niño no tiene en sí mismo el acicate que lo empuja hacia adelante, es inútil ayudarlo con munificencias y lujos. Así es como se estimula la producción de seres intermedios, que no trabajan en las esferas más humildes, aunque sea a decorosas y lucrativas, porque aprendieron a menospreciarlas en un ambiente deletéreo, ni en las más altas, porque son incapaces de llegar a ellas. Se quedan, pues, en el limbo, exacerbando la crudeza del problema social.

Por otra parte, la instrucción, sola, y a medias, nos está desorientando. Si no la aliamos con un desarrollo paralelo de los fundamentos morales y éticos, en vez de lanzar a la lucha de la vida caracteres bien preparados para resistir todos sus embates sólo empuja

remos a esa pelea a en que triunfan los más aptos, ejercitos de impotentes, y de astutos, y de ambiciosos de mal género, que van a contaminar con su mugre interna todas las escalas de la sociedad.

Consultando intereses primordiales del magisterio costarricense, la Secretaría de Educación os presentó un proyecto, que hoy es ley de la República, para jubilar y pensionar a maestros y profesores de enseñanza. Con esto se ha venido a llenar una verdadera necesidad, por el estímulo que despierta en los que se dedican a esas nobles tareas, y por la loable y efectiva protección que entraña, que es un premio a su labor cultural, muy merecido en esta vida de progreso y de justicia que vamos realizando.

En ese mismo sendero se encuentran las disposiciones legislativas que confieren el título de Benemérito de la enseñanza al insigne Dr. don Valeriano Fernández Ferraz, y que ordenaron la celebración del primer centenario de ex-Presidente de la república Dr. don Jesús Jiménez. Propenden ambas a enaltecer y glorificar la faena llevada a cabo con valentía en pro de la juventud, y ojalá tenga la patria muchas oportunidades de honrar en parecida forma a cuantos pongan su norte en el más grande de las empresas humanas: la de llevar la luz, y con ella el calor y al movimiento de la vida, a todos los rincones del país.

Por eso también el Gobierno actual ha querido consagrar en un bronce la figura prócer y egregia de don Mauro Fernaudes, cosa que no ha logrado llevar a efecto por los tropiezos de toda clase que halló en su camino; pero sin duda que su sucesor inaugurará ese bronce, con la poupa que reclama la gratitud nacional, sin los inconvenientes que ahora presartaría la frialdad o el desdén con que andan dosasosegados los ánimos con las sobreexcitaciones de la política.

[Mensaje del Presidente]

Juego de Muebles

Se vende uno de caoba tapizado, compueso de un sofá, dos sillones, cuatro sillas y una mesa de centro. En la Administración de LA VOZ informarán.

El Banco de C. R. seguirá administrando las rentas nacionales

El contrato de administración de rentas del Estado fué prorrogado por diez años más.

El Banco de Costa Rica, como institución seria, seguirá como hasta hoy, custodiando los intereses del Erario, comprometiéndose a tener abierto un crédito a favor del Gobierno hasta por la suma de \$ 500,000, a un interés de 3 por ciento anual, y otro especial por separado en cuenta co-

rriente hasta \$ 100 000 al interés de un 8 por ciento anual. Esta cláusula del contrato se mantiene firme y el Banco la seguirá como siempre lealmente.

La Dirección del Banco hoy en manos de un caballero como don Alberto Orruño, probo, activo y experto en materia de finanzas, es firme garantía para el Gobierno y para el país.

INGENIERO

Eusebio Ortiz Brenes

Se hace cargo de construcción de edificios por contrato o administración; medición de tierras, levantamiento de planos y presupuestos de construcciones

Representante de The General Fireproofing Co. de Nueva York

Productora de aceros en sus diferentes formas para las construcciones de cemento armado.

SAN JOSE-Oficina: Facultad de Ingeniería-APARTADO 1125

La Navarra

REFRESCOS, SIROPES Y AGUAS MINERALES

LO QUE EL PUBLICO SOLICITA POR SU EXQUISITEZ

PIDA SIEMPRE

La Navarra

Animación general en toda la República

Hemos recibido telegramas de casi todos los pueblos de la República, en los que nos participan el indescriptible entusiasmo de sus respectivos moradores, por el triunfo del Lic. don Ricardo Jiménez ya confirmado constitucionalmente por la Representación Nacional.

Las filarmonías de todos estos lugares participaron de igual entusiasmo y recorrían las calles seguidas constantemente por las multitudes que aclamaban llenas de júbilo al nuevo Presidente de la República Lic. don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Por ocupar mucho espacio no insertamos hoy, la enorme cantidad de mensajes que hemos recibido.

Bulgaria y Jugoeslavia en peligro de ir a la lucha

Mussolini en vista de la grave situación desarrollada entre Bulgaria y Jugoeslavia, ha dispuesto tomar una acción enérgica para evitar un serio rompimiento armado, llamando a ambos gobiernos a una conferencia que se celebrará en Roma bajo los auspicios del gobierno italiano y deliberar sobre un buen entendimiento. Es de esperarse que ambos gobiernos acepten gustosos la mediación del gobierno italiano para

subsanciar las dificultades. Se dice, además, que el gobierno búlgaro pedirá el pago de una indemnización por haber ocupado el territorio búlgaro las fuerzas jugoeslavas.

Los cuerpos diplomáticos de las naciones aliadas tienen la creencia de que la ruptura entre Jugoeslavia y Bulgaria no se efectuará por la inmediata intervención de los representantes, quienes han convocado a ambos a una reunión.

Teatro Moderno

VIERNES 2 de Mayo

A las 7 p. m.

Hombre de Armas Tomar

A las 8.30 p. m.

DINERO A Montones

Por Harold Lloyd

Pepe Mora resultó una verdadera nulidad en el toreo

Tenemos noticia de que en Guatemala fracasó por completo al torear Pepe Mora, quien tanta fama le dieron en esta capital

Nos dicen que llegó a Guatemala lleno de pretensiones

resultando en la primera corrida un enorme fracaso, quedando siempre a la altura de un mal mozo de plaza.

De allí tuvo que salir escondido temiendo a las iras del público.

CAL DE CONCHA en Desamparados

Tengo para la venta CAL DE CONCHA en mi Depósito en Desamparados, y también recibo órdenes en esta ciudad en la Ferreteria de Esprilla y Compañía, esquina opuesta a la iglesia. — DAVID ROJAS FLORES.

LA ESMERALDA

CUBERO HERMANOS

ESQUINA N. E. DEL PARQUE CENTRAL — SAN JOSE

CANTINA - ABARROTES - REPOSTERIA

Permanente y renovado surtido de licores extranjeros

BUENOS VINOS DE MESA BARATOS

LAS MEJORES FRUTAS Y CONSERVAS

DULCES Y PASTEBLES EXQUISITOS

La constante concurrencia es la mejor expresión de su fama

La muerte de un científico italiano

Acaba de morir en la provincia de Nápoles el doctor Vicente Lepe, quien poco después de titularse fue designado para integrar una importante misión científica en América acompañándole varios otros notables profesores.

Terminada esa misión el Dr. Lepe resolvió recorrer todos los Estados del Sur, llegando

a Guatemala, en cuya ciudad se unió en matrimonio con una distinguida dama guatemalteca, doña Luz Samayoa

A mediados del año 1922, con el objeto de atender mejor la educación de sus hijos, se dirigió a su patria, en donde acabó sus días, según noticia que nos transmiten los diarios últimos que hemos recibido.

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

BARBILLO de Casimires y Ropa Hecha

Los precios más bajos de plaza

Lo que pide la viuda de Lenin

La viuda de Lenin ha hecho un llamamiento por medio de la prensa, para que no se desperdicie el dinero en erigir monumentos en honor del finado caudillo. Hizo hincapié en que Lenin creía poco en

semejantes cosas.

La viuda pide que si se quiere honrar la memoria de su marido, se hagan en su cambio donaciones a los asilos, escuelas, hospitales y demás institutos que lo necesiten.

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CALAMARES, que llegará a Puerto Limón el día 3 de Abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA, y TOLOA harán el servicio regular entre New York y Puerto Limón llegando los días jueves en la mañana y zarpando los días sábado en la tarde Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón, haciendo escala entre Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston los domingos en la mañana.

Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO, de la ELDERS & FYFFES LTD., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana, procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston, para Bristol, Inglaterra.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los Sres. Sasso y Pirie Sucesores, Sub-Agentes.

G. P. CHITENDEN, Administrador.

San José, Marzo 27 de 1924.

Variedades

VIERNES 2 de Mayo

A las 7 p. m.

El Príncipe y Betty

A las 8.30 p. m.

A gran petición se repetirá la colosal película

Hamlet

AMERICA

Edificio contra temblores

SABADO 3 de Mayo

Compañía de Comedias

María del Pilar Martínez

Función popular! A un colón!

Felipe Derblay

Domingo: Federa

Teatro Adela

DOMINGO 4 de mayo

A las 2 p. m.

Gómicas

A las 4 p. m.

El Gnaute Rojo

A las 7 p. m.

Hombre de Armas Tomar

A las 8.30 p. m.

La Jauladora

La quiebra de Amberes

Según las últimas informaciones la quiebra de la Sociedad Marítima de Amberes alcanza proporciones colosales.

Se estima que el total del pasivo será muy superior a 400 millones.

Los capitales belgas desaparecidos por efecto de este desastre bancario, son relativamente poco importantes en comparación con los capitales franceses.

FABRICA DE GALLETAS EMPAGADAS

(MARCA POCHE)

EDUARDO POCHE E HIJOS

MAQUINARIA ELÉCTRICA — EMPAQUE ASEPTICO

La fabricación se hace con artículos de pureza garantizada y con limpieza absoluta. Se sirven pedidos a todos los lugares de la República y garantizando la bondad del producto.

CALLE 6ª SUR — SAN JOSE, C. R.

Un auto a punto de romperse en la Av. Central

Este accidente tuvo lugar ayer noche en la avenida Central frente a la casa Knorr.

El auto numero 80 iba con dirección al Este, cuando se hundió en un enorme hueco del pavimento sufriendo graves

daños las llantas delanteras.

Estos desperfectos se notan en varias otras calles y corresponden al Municipio ordenar su inmediata composición, a fin de evitar nuevos percances—

HARINAS

TRIUNFO

LEON DE ORO - FANCE

POR LLEGAR DONDE

A. BRESCIANI

CERVEZA TRAUBE

La MEJOR DEL PAIS

PIDALA EN TODOS

LOS ESTABLECIMIENTOS



Imprenta Borrásé Hermanos